

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 »
Extranjero, semestre . 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 22 de Enero de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 77

AÑO 2.º

La jefatura de Silvela

Por más que el general Polavieja, símbolo de la reacción, declare en la carta que ha dirigido al Sr. Silvela, que acepta y reconoce su jefatura, no vemos en el resto de tal documento la unión y la solidaridad necesarias para que el nuevo partido de unión conservadora ofrezca al país las garantías necesarias de fuerza y mancomunidad en sus decantadas aspiraciones.

El general dice muy claro que, en tanto el Sr. Silvela recluta adeptos, él continuará reclutando los suyos, y cuando aquél consiga alcanzar la confianza de la Corona, unirán entonces sus huestes y disfrutarán los dos caudillos las dulzuras del poder.

Lo cual resulta muy holgado y muy cómodo para el general Polavieja; pero coloca en una situación desairada y ridícula al señor Silvela.

Así lo ha reconocido la gran mayoría de la prensa y los políticos más caracterizados de todos los partidos, hasta el punto de que ya se anuncian descontentos y disidencias entre los silvelistas y se asegura que algunos de éstos se hallan decididos á separarse de su jefe y retornar al lado del duque de Tetuán.

Por algo habíamos calificado de monstruosa la unión del general y del señor Silvela, y atribuíamos á los consortes una ambición de poder desmedida, que les hacía transigir por el momento; pero que no tardaría en dar perniciosos frutos.

El consorcio realizado bajo tales auspicios no podía subsistir de manera alguna, y bien claro se ve que el divorcio no ha de tardar en ser un hecho consumado por efecto de la disparidad latente que se revela entre los antagónicos elementos que siguen á cada uno de los dos contratantes.

Aventurado sería predecir lo que ha de suceder; pero el juicio de políticos prácticos y expertos no augura buenos resultados para el señor Silvela.

A pesar de todo, continúa sosteniendo el fuego sagrado entre sus adeptos y procura sostener en su ánimo la fe y la esperanza, que van perdiendo ya, pretendiendo hacerles creer que no está lejano el día en que sustituyan al partido liberal en el disfrute del poder.

Lleva su arrogancia hasta el punto de señalar á plazo fijo esa fecha, sin tener en cuenta las veces que se ha equivocado, ni el último desengaño recibido, y olvida que el fracaso de sus aspiraciones se debe, más bien que al esfuerzo de sus adversarios, á esa precipitada y antirracional amalgama de dos programas antitéticos, verdadero contubernio político que no puede inspirar confianza á la Corona ni al país.

Orense.

MINUTA

EL MATERIALISMO

Si apoyándose sobre la observación del estrecho enlace que existe entre la vida psíquica y la vida corporal, y suponiendo, en los datos de la experiencia externa, un grado de certeza de que carecen los de la experiencia interna, llegaba el materialismo á considerar al espíritu, no más que como un efecto ó una propiedad de la materia organizada, de naturaleza idéntica á la de los restantes efectos fisiológicos, construyendo, así, un sistema metafísico que, derivado de la extrema izquierda hegeliana, ha sido con razón llamado un idealismo al revés, sus afirmaciones absolutas han ido despertando cada vez más desconfianzas, y perdiendo el prestigio de que primeramente gozaron, heridas en sus fundamentos, al observarse que las dudas que la objetividad de los fenómenos percibidos mediante la experiencia interna pueden sugerir, pueden ser también transportadas á los fenómenos que percibimos mediante la experiencia externa, y que el concepto de materia no es otra cosa que la hipótesis de un substratum sobre el cual descansan los fenómenos exteriores, así como el concepto del espíritu es la hipótesis de un substratum sobre el cual descansan los fenómenos internos.

JULIÁN BESTEIRO.

VARIEDADES

El cinematógrafo y la cirugía

El Dr. Doyen convocó el mes de Octubre último en París á todos los cirujanos que habían acudido al Congreso internacional de Cirujía para darles una curiosa conferencia sobre las aplicaciones del cinematógrafo al arte difícil de la técnica operatoria.

El señor Doyen (que no es el decano, aunque que se llama Doyen), marcó con gran acierto dichas aplicaciones en todas las cuestiones modernas de la Cirujía, confirmando la reputación por él adquirida de profesor cirujano, á cuya ciencia no podía ser indiferente la ayuda del cinematógrafo, tan fecunda ya en aplicaciones científicas.

Durante una hora se sucedieron las proyecciones ante la vista de los espectadores: primero, dibujos de los instrumentos empleados; luego, esquemas anatómicos; después fotografías de diversos tiempos operatorios, y, por último, la operación misma con el cirujano y sus ayudantes en movimiento: el acero que brilla, la sierra circular que gira, el chorro de sangre que brota bajo el bisturí, el esfuerzo del cirujano

no para arrancar un tumor adherente, la sutura de la herida y la cura. Nada de frases, que hace inútiles la elocuencia del cinematógrafo.

En menos de una hora los espectadores quedaron iniciados de una docena de operaciones: intervenciones abdominales para las que el señor Doyen ha inventado una verdadera estrategia y todo un arsenal de instrumentos: separadores, aplastadores, etc.; crancotomía, operación suya mediante la cual, en un minuto, se perfora la bóveda del cráneo, se sierra, se divide en pedazos y se dejan al descubierto las meninges y el cerebro; octeotomía con la sierra circular movida por la electricidad, etc., etc.

La cinta cinematográfica permitió apreciar la maniobra complicada de la cama de operaciones, de la camilla para curas y de la colocación de aparatos enyesados. El aparato fotográfico se completó con la habilidad y la destreza extraordinarias del Sr. Doyen.

La más sencilla descripción de los voluminosos tratados de Cirujía ó de Medicina operatoria ocupa páginas y más páginas, y á pesar de su extensión y del lujo de dibujos é ilustraciones que la acompañan, muchas veces no llega á decir nada á la inteligencia del alumno; mientras el cinematógrafo da la descripción más fiel y la más breve, que es la operación viva.

Esta fotografía del movimiento tal vez pudiera también prestar servicios apreciabilísimos á la Medicina; grabando en la retina del estudiante ciertas contracciones, ciertos procesos especiales y ciertos detalles de ataques de histerismo y de epilepsia, por ejemplo.

Es indudable que el cinematógrafo, ayudado, como lo será, dentro de poco, por el fonógrafo, podrá lograr la renovación de la enseñanza de la Medicina, que tantas veces resulta infecunda en su forma arcaica actual.

De la Region

La Coruña.

Todavía se halla en pie la huelga de los cocheros.

El jueves los coches llevaron viajeros á la estación, pero no esperaron al mixto ni al correo.

El viernes ya no hicieron viaje alguno.

Esta será su actitud hasta que el señor Quirós no modifique sus órdenes.

Seis muchachos disfrazados de mendigos y llevando un estandarte en el cual irán pintarrasadas escenas de la historia de *El sabio Salomé*, personaje por ellos inventado, recorrerán las calles en los próximos carnavales según nos comunican, cantando coplas alusivas, acompañándose con un violín dos guitarras y una flauta.

El día 25 del próximo mes de Febrero se celebrará una subasta para adjudicar las obras

de reparación de la antiua escollera del puerto de Varas, en esta provincia, tasadas en 38.704 pesetas y 7 céntimos.

El vapor correo que debía salir de este puerto el día 21 del actual con dirección á la Habana retrasará su salida hasta el día 24.

En lugar del vapor *Ciudad de Cádiz*, que era el designado para efectuar este viaje, lo realizará el *Isla de Panay*.

Santiago.

Ha llegado á Carril nuevo material para el ferrocarril que ha de unir esta ciudad con Pontevedra.

También se recibieron los grandes tramos para el puente de Caldas, que sustituirán á los que estaban en Carril en Septiembre de 1897 y se quemaron en el incendio de traviesas ocurrido en el mismo mes y año.

En las oposiciones á la canongía vacante disertó el día 19 el señor Ciorraga, habiéndole argüido los señores Lopez Vigo y Penedo.

Anteayer tomó éste puntos para disertar el sábado.

Las oposiciones á Ayudantes de Técnica Anatómica, han tenido que suspenderse en espera de que haya cadáver en que practicar los ejercicios.

La feria del día 19 resultó muy buena.

En ganado de cerda, que se mostró en la tendencia de anteriores mercados, esto es al alza, se hizo el siguiente aforo: 37 cabezas de 1.ª, 3 de 2.ª, 3 de 4.ª, 14 de 5.ª, 71 de 6.ª, total 128, que dieron una recaudación de 751'80 pesetas.

En ganado vacuno hubo gran número de transacciones á precios relativamente reducidos.

Pontevedra.

Circuló ayer un número extraordinario de *La Unión*, con el retrato del abogado señor Vilas y la reseña de los juicios celebrados en la Audiencia el día 17.

Vigo.

Por ausencia del Sr. Neira está encargado de la Alcaldía el primer teniente D. Augusto Bárcena.

El «Recreo Liceo» dará en sus salones el segundo baile de máscaras de la temporada, el próximo domingo.

El día 22 de Febrero próximo se celebrará en la comandancia de Ingenieros un concurso para la venta en cuatro grandes lotes, de las fortificaciones, terrenos y edificios que en Salvatierra posee el ramo de guerra.

— 22 —
todos para siempre de la vida pública, cual sucedió en Francia después de 1870; no es que óreamos que deba excluirse á nadie por solo el título de haber errado: hace falta consumir una gran cantidad de sustancia gris para levantar á España, y no estamos tan sobrados de ella que no sea lícito desperdiciar ni un adarme. Lo que hay es que debe darse tiempo á tales hombres para que se den cuenta de su obra y reaccionen sobre ella, para que justifiquen por hechos, lejos del Poder, que poseen un cerebro flexible, capaz de evolución y de enmienda; lo que hay es que ha empezado á obrar el escarmiento en nuestra alma, y que no nos fiamos ya de nadie sino de nosotros mismos.

¿Medio práctico? No lo serían ciertamente las elecciones, según nos tiene enseñado la experiencia de dos generaciones: tales como han sido hasta ahora seguirán siendo, mientras no se haya transformado radicalmente el estado social de que son una expresión ó una resultante; obra lenta, que no verá consumada esta

— 23 —
generación; y no estamos para perder el tiempo, fundando esperanzas en promesas ajenas de moralización, civismo, decencia; rigor y otras quimeras é imaginaciones. Rebélese quien quiera, no nosotros, contra esa fatalidad, no menos ineluctable que la de cualquier fenómeno natural. En opinión de esta Cámara, solo un medio eficaz existe: seguir del enemigo el consejo: organizarse como está el organizado, y seguir sus mismos procedimientos en cuanto sea compatible con la moral y con el derecho. El estado político de España hace algunos años podía resumirse en esto: menos de medio millón de ciudadanos afiliados en los diversos partidos; lo demás era masa neutra. Ahora, lejos de adelantar, hemos retrocedido: aun aquellos que siguen ostentando por rutina las antiguas etiquetas y sus nombres de guerra, han perdido la fe, y puede decirse que es ya masa neutra toda la nación. Pues bien; es preciso, á juicio de esta Cámara, que con toda urgencia salgamos de ese estado de pasividad, indiferenciado y amorfo; que nos organicemos

Lugo.

Saló con dirección á Ortigueira, de cuyo Juzgado va á encargarse, el Sr. D. Juan Plá Sampedro.

La gran Prensa

El Correo Espa ol

Como se diesen variadas interpretaciones á los artículos publicados por *El Correo Español* en los cuales atacaba al clero por los rudos y envenenados dardos que ha dirigido al carlismo, *El Correo Español* hace protesta de profesar la fe católica, y de respetar la jerarquía eclesiástica.

El Imparcial

Jamás ha sido tan copiosa como al presente la lluvia de opiniones y pareceres de personajes políticos acerca de la marcha que seguir deben los asuntos públicos de la nación.

Y cosa rara! el juicio imparcial, desinteresado y patriótico de cada preopinante se conforma de maravilloso modo con los particulares intereses del consultado.

Según que sean ministeriales, conservadores, reaccionarios ó rojos, dijérase que da gana de marcharse con cualquiera de ellos por la manera seductora de presentar sus opiniones y formular sus planes de gobierno.

El Nuevo País

Ocupase de la cuestión denominada hoy *Iberismo*, ó sea la unión de España y Portugal formando perfecta nacionalidad.

Francamente ese ideal, soñado hace tiempo por españoles y lusitanos, no tiene hoy fácil realización.

De llevarse á cabo, había de ser por medio de un pacto, como propone el señor Pi y Margall, y para ello era preciso conceder amplia autonomía á las regiones españolas.

Para una conquista no estamos preparados, y además estamos expuestos á una guerra con Inglaterra que ambiciona sus colonias.

Debemos, pues, desistir por ahora, de tales pretensiones.

Heraldo de Madrid

Dice que es inconcebible que se prolongue esta interinidad por tanto tiempo, y que sin embargo la desaprensión de los ministros es tal que no piensan en cosa que no sea su continuación en el poder.

Con tan extraviado camino, va desangrándose el cuerpo nacional hasta perder insensiblemente la vida, haciendo exclamar con el poeta: ¡Cómo se viene la muerte tan callando!

El Correo

Hace bien el señor Silvela en explicar el sentido de algunas de las frases de su último discurso en el Círculo conservador, especialmente las relativas á la influencia del Vaticano y el regionalismo.

El Liberal

Contesta á los órganos oficiosos que defienden el Gabinete del señor Sagasta diciendo que el jefe del Gobierno ha tenido cien distintos motivos para abandonar el ministerio.

El señor Sagasta, por otra parte ha cambiado

de programa valiéndose unas veces del de sus afines, aceptando otras las soluciones de sus propios adversarios.

Ayer subiendo al poder é invocando las primitivas reformas de Cuba, aprobando luego el sistema de la guerra por la guerra.

Ante este aquelarre lastimoso, España no espera de unos y otros sino un servicio que van á prestarle: el de destruirse los unos á los otros.

Carta de Verín

Señor Director de EL MIÑO:

Mi querido amigo: Era lógico que después de ocuparse de D. Jacinto Becerra y del Ayuntamiento de Monterrey en forma tan impropia, dedicara el organillo de *Sola* un sueltico como de pasada, á nuestro querido amigo D. Ricardo Oterino.

No es el Sr. Oterino de los que necesitan probar su lealtad y adhesión al partido liberal.

Demócrata de abolengo, cuando los que pretenden motejarlo eran unos pelafustranes, ya el Sr. Oterino dirigía la política liberal en el distrito de Verín consiguiendo sumar á la agrupación que preside lo más selecto y granado, dejando que la escoria tomara el rumbo que creyera más en armonía con su educación y su modo de ser.

Es natural que *El Eco* combata al Sr. Oterino, y si ha creído proporcionarle molestia tenga entendido que le da verdadera satisfacción, porque los que defienden á los *solistas* no pueden hacer la causa del resto de los mortales.

Combata á Oterino y Becerra, despédase hoy á Monterrey y mañana á Verín, parézcale modelo la administración *Solera* y ruinoso la liberal, es igual. Todos le conocemos y sabemos á qué responden sus alabanzas y sus ataques.

Si en Villaza hace reír con sus bufonadas, lo contrataremos para esta villa por pocos días.

De V. afectmo amigo y correligionario,

UN CONCEJAL.

Verín 20 de Enero de 1890.

Copiamos de nuestro estimado colega de Vigo *El Independiente* de ayer las siguientes líneas:

LA PRENSA ORENSANA y el servicio telegráfico

«Nuestros colegas de la ciudad de las Burgas, *El Eco*, que dirige el Sr. Lamas Carvajal, y *El Miño*, nueva publicación que ha venido á representar en aquella provincia á los amigos del señor Montero Rios, sostienen viva discusión acerca de la mayor ó menor sinceridad con que uno y otro sirven al público en lo que hace referencia á sus servicios telegráficos.

Incidente semejante, que carece de verdadero interés para la masa que lee, tuviéramos bastante menos para nosotros, á no haberse repetido una vez un caso de *chantage* periodística descubierto por el periódico liberal y practicado con singular falta de escrúpulo por su cofrade el antiguo órgano de la aviesa y circunstancial literatura política de todos los matices.

El Eco de Orense viene desde tiempo inmemorial recogiendo telegramas de los periódicos

regionales, para servirlos después á sus abonados como auténtico plato de esa cocina especial por la que, según dice, paga con largueza á la Agencia Almodovar.

Pué que sea verdad.

Lo que sí es evidéntísimo, porque un día y otro hemos tenido ocasión de comprobarlo, es que dicho periódico copia con inusitada frecuencia los telegramas de última hora de *El Independiente*.

El Miño descubrió esa *cándida* sutileza de confección, y compruébale de modo fehaciente insertando en sus columnas telegramas que vieron la luz en nuestro periódico el 16 del actual y que al día siguiente fueron reproducidos *ad pedem literæ*, por *El Eco*, como servicio propio.

Don Valentín, ¡menos desaprensión, hombre! ¿O es que se cree V. que también en esto se goza de la licencia... poética.

En tal caso *me la corto*, que diría el chulo.

Porque en lo de versificación-chismográfica-político-culinaria-gubernamental de cualquier situación y tiempo, no hay quien os aventaje, *seor hidalgo*.

Ni quien sea más correcto... *licencioso* en eso de la métrica local de politiquerías de bajo vuelo.

LISARDO.

Agradecemos al ilustrado diario vigués la imparcialidad con que juzga la polémica que veníamos sosteniendo con el periódico del señor Lamas.

CARTERA LOCAL

A nuestro respetable amigo D. Eugenio Montero Rios, le acompañan en su viaje á Barcelona sus hijos D. Eugenio y D. Abelino.

En la villa de Ginzo falleció el conocido farmacéutico de dicha localidad D. Darío Alvarez Cadorniga.

Su muerte ha sido muy sentida en la citada villa.

Acompañamos á su familia en su justo dolor, por la pérdida que acaba de sentir.

Hoy á la tarde se reunirán los comerciantes de esta plaza en los salones del centro de Instrucción para proceder al nombramiento de la junta directiva de las Cámaras de comercio.

Ha sido nombrado profesor de Francés de este Instituto, el diputado provincial D. Francisco Javier Gaité.

Han regresado de su viaje de novios nuestro distinguido amigo el ingeniero industrial D. Ramon Laforet y su bella esposa Antonita.

Continuaron el día 20 los ejercicios de oposición á las notarías vacantes.

Se examinaron tres opositores: los señores D. Carlos Comesaña Pino, D. Antonio Viñes Gilme y D. Angel Gontá Sánchez, que tienen los números 52, 56 y 62, respectivamente.

Después de girar visita á los ayuntamientos del partido del Barco de Valdeorras, como hemos anunciado, ha regresado el inspector del Timbre nuestro estimado amigo D. Antonio Mende.

Ayer se tuvo noticia en esta ciudad del fallecimiento de la señora doña Manuela Núñez y López de Urrutia, madre de la señorita doña Blanca, que forma parte de la compañía cómica-lírica que dirige el reputado artista D. Fernando Viñas.

Sentimos la desgracia que affige á la simpática artista.

Hemos recibido una carta suscrita por varios padres de familia de Castrelo de Miño, de la cual entresacamos los siguientes párrafos:

«El periódico de la calle de Alba ocupase en un suelto del maestro interino, nombrado para la escuela completa de niños del Ayuntamiento de Castrelo de Miño, diciendo que carece de aptitud para dicho cargo.

«Para demostrar lo inexacto de tal afirmación bastará consignar lo siguiente:

«Don Argemiro Villar Alberte, nombrado maestro interino de la escuela completa de niños de Castrelo de Miño, tiene aprobados los cuatro años de Humanidades, con buenas notas, en el Seminario Conciliar de Orense.

«Tiene asimismo aprobados los ejercicios de ingreso para maestro, cuya carrera se halla estudiando en enseñanza privada.

«Durante más de dos años estuvo al frente de una escuela privada en el pueblo de Souto, de aquel ayuntamiento, á cuya escuela, apesar de *ser de pago* y estar próxima á la escuela pública, concurrían más de cincuenta niños.

«Y por último, (y este dato es elocuentísimo) y probará á ese periódico la confianza que los padres de familia merece el mencionado maestro) desde que dicho señor se ha encargado de la escuela, pasan de *cien niños* los que á la misma concurren, cuando en vida del anterior maestro D. José Alberte no asistían más que *diez ó doce*, debido sin duda á que su avanzada edad y muchos achaques, le impedían ejercer aquel cargo con el interés y asiduidad con que lo desempeña el actual maestro interino.

«Procure, pues, *El Eco* que sus informaciones sean más exactas y verídicas, y tenga la seguridad de que la enseñanza en la citada escuela nada ha perdido con el nombramiento de una persona cuya idoneidad está suficientemente demostrada.»

Ya que de ese Ayuntamiento se trata, daremos ocasión á nuestro colega de que se ocupe de *varios asuntos* de Castrelo de Miño, pues tenemos en cartera algunos datos que publicaremos á tiempo, ya que de *regeneración* se trata.

Mañana celebra sus días el alcalde de esta capital, nuestro distinguido amigo D. Ildefonso Meruendano.

Con tal motivo será obsequiado esta noche con una serenata.

También celebran su fiesta onomástica nuestros amigos D. Alfonso Junquera, almacenista de esta plaza, y D. Alfonso Rodríguez, notario de Maceda.

La redacción de *El Miño* felicítale sinceramente.

El día 14 del actual y en el punto denominado Cerezal, término municipal de la Vega, el vecino de Espino, Pascual Carracedo Portas, intentó violar á María Fernández, viuda, vecina de Lamalonga, quien se defendió en términos tales, que aquél no pudo consumar su propósito.

Al verse burlado el Pascual, la trató barbaramente y sacando al propio tiempo una navaja intentó agredirla, lo cual no efectuó, debido á la oportuna presencia de varias personas.

Convicto y confeso, el autor de tal hecho ha sido puesto á disposición del señor juez municipal de aquella villa.

Con dirección á Vigo, ha salido en el tren de la madrugada de ayer nuestro querido amigo D. Basilio Poncet.

Se ha concedido por el ministerio de Fomento una ampliación á la biblioteca de la sociedad *Círculo Liberal*, de esta ciudad.

Para el día de ayer estaba señalada en la sala de lo Civil de Audiencia territorial, la vista de la apelación en el pleito procedente del juzgado de Verín, seguido por D. Francisco González Prieto y D.^a Josefa Mascareñas, sobre pago de renta foral.

Los informes están á cargo de los letrados señores Cuesta y Suárez.

La *Gaceta* publicó una real orden aclarando la que prohibe los féretros metálicos, *solo tolerados* hasta Octubre, con la condición de ser agujereados por la tapa y no estar soldados.

En dicha real orden se hace constar que los féretros de madera inyectada con sulfato de cobre, recomendados por el Real Consejo de Sanidad, no están incluidos en la prohibición, y son de utilidad para la higiene pública.

en partido nacional, en partido regenerador, con sus periódicos, sus comités y sus asambleas, con un programa desarrollado y gacetable, á fin de reclamar su inmediata realización de los Gobiernos que se formen de los demás partidos, mientras conserven fuerza para constituirlos, y los constituyen á pesar nuestro, y caso de que se nieguen ó que lo demoren, reclamar el poder en la misma forma que ellos y con igual derecho cuando menos.

Para deliberar acerca de este pensamiento, proponemos á las Cámaras y demás asociaciones congéneres la celebración de una Junta ó Asamblea general en Madrid, que suceda á la especial económica de Zaragoza. Si el arbitrio ideado por esta Cámara parece ineficaz ó no parece viable, podrán proponerse por las agrupaciones representadas otro ú otros que conduzcan al mismo fin: hacer penetrar un rayo de luz y de calor en el alma de este pobre huérfano desolado, el español; poner á fote la nave del Estado; restaurar la patria; inaugurar una nueva era en la historia de la Península; ó

Hay que recoger á España del arroyo, donde la han arrojado, muerta ó moribunda, sus tutores después de haberle dilapidado la fortuna. ¿Confiamos esta obra de misericordia á los partidos históricos y á sus hombres? Si no hubiese otra alternativa que ellos, ya podíamos ir pensando en echar nuestro memorial por encima de la frontera, en demanda de «quien nos haga bien», como decían los señores al desnatarse en los siglos medios. Es demasiado apurado el caso, está demasiado adelantada la descomposición, para que no fuese signo de locura someter á los doctores á una nueva prueba. Cuando no fuese cuestión de pública honestidad apartar de la gobernación, siquiera por tiempo, á los causantes directos del desastre, sería inocente esperar que habían de redimirnos, hoy que la redención se ha hecho imposible á menos de milagros, los que no supieron impedir la caída cuando el gobierno era casi fácil y no pedía taumaturgos.

Y no es que soñemos con alguna nueva Campana de Huesca moral, que los ahuyente á

El abogado del Estado Sr. Davila, que presta sus servicios en la Delegación de Hacienda de Barcelona, ha sido trasladado á Huesca.

Se han celebrado ayer en la S. I. Catedral solemnemente honras fúnebres por el eterno descanso del que fué arcipreste de la misma Doctor D. Manuel Novo.

Ocupaban las sillas del duelo los señores Portabales, dignidad de Chantre, D. Manuel Morales y un pariente del finado.

Al acto asistió gran número de fieles.

Se ha suspendido la resolución de las dos juntas administrativas celebradas ayer en la Delegación de Hacienda contra los dueños de dos abacerías de esta ciudad, para la práctica de algunas diligencias propuestas por los interesados.

Ha sido destinado á la comandancia de la guardia civil de Lugo de primer jefe nuestro amigo D. Bartolomé Nicolau.

El presupuesto de la escala de reserva ha aumentado desde 1895 en 4.016.360 pesetas.

El martes se verán en juicio oral las causas instruidas por los juzgados de Allariz y Trives, contra Fortunato Crespo y Daniel Vispo, por supuestos delitos de daños y lesiones.

Cartas que se hallan detenidas en esta Administración principal de correos:

Para D. Juan de Valdivieso, D. Alejandro Rodríguez, D. Francisco Alvarez, D. Felisindo Iglesias, D. Amparo Cid y D. Martina Alvarez.

Beneficencia.

Ayer han sido dados de alta en el Hospital provincial los individuos de guarnición en esta plaza, Ismael Antolín Cuadrado y José Fernández Novoa, é ingresaron Ramona Quintas Rodríguez, natural de Santa María de la Barra, Ayuntamiento de Coles, y Flora González Carballa, natural de Montederramo.

Cansas que ingresaron en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Del Juzgado de Bande, por hurto.
De id.—Contra Benita Rodríguez y otros, por hurto.
Viana.—Agustin Arias, por idem.
Allariz.—José María Prado, por robo.
Ginzo.—Modesso Vazquez, por lesiones.
Celanova.—Por idem.

Se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas á la vecina de Petín Luisa Diaz Arias, viuda del guerrillero Manuel Martinez, pagaderas por esta Delegación de Hacienda.

Notas de sociedad

En el Liceo.

En el salón-teatro de este centro de recreo se verificará mañana, á las ocho de la noche, una velada organizada por varios jóvenes socios con el concurso de los principales artistas de la Compañía del Sr. Viñas.

Dicho espectáculo habrá de sujetarse al siguiente

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía de *Guillermo Tell*, ejecutada al piano á cuatro manos por los señores Carbonell y Pastor.
- 2.º Romanza de *La diva*, por la primera tiple señora Sanchez de Carbonell.
- 3.º El pasillo cómico de Vital Aza, titulado *Aprobados y suspensos* desempeñado por varios jóvenes aficionados de esta población.
- 4.º Duo de *La revoltosa*, cantado por la señora Sanchez de Carbonell y el Sr. Vivancos.
- 5.º El monólogo original de D. José Lopez Silva, nominado *En la cárcel* por el señor Ramírez de Arellano.
- 6.º La última producción de D. José Ramos Carrión, que lleva por título *El espejo del alma* representada en el teatro Eslava por la señora Sanchez Diaz, señorita Portavitate y los señores Viñas, Alcoba y Rosell.
- 7.º *Sevillanas*, que bailarán la señorita Torrecilla y el señor Viñas.

Sabemos que la concurrencia va á ser numerosa, dadas las pocas veces que se promueven aquí diversiones de esta índole.

Espectáculos

TEATRO

Ayer, sábado, nos ha dado á conocer la compañía, que con tanto acierto dirige el señor Viñas, dos nuevas obras: *Los camarones* y *La guardia amarilla*.

El espectáculo dió principio con *El primer reserva*, en el que, como siempre, hizo las delicias del público el Sr. Viñas.

Las señoritas Portavitate fueron muy aplaudidas en sus papeles de *golfos*, golfos en que más de uno quisieran naufragar, y tuvieron que repetir la bonita polka que cantan con gusto y afinación.

En *Los camarones*, juguete cómico confeccionado por los señores Lucio y Arniches y adornado con algunos números musicales por los maestros Valverde (hijo) y Torregosa, merecen especial mención los señores Viñas, Rosell y Martín.

La serenata fué aplaudida, y repetida á petición del público.

Y no decimos más, porque los demás artistas que tomaron parte en el desempeño de esta obra no tuvieron ocasión de lucir sus facultades.

Respecto á *La guardia amarilla*, diremos que no tiene argumento y que, por lo tanto, no despierta el interés del público.

En cambio la música es agradable y á ella, seguramente, ha debido su salvación.

La Sra. Sánchez, papel principal de la obra, desempeñó, como ella sabe hacerlo, su cometido y cantó con gusto y gran acierto su *particella*.

El Sr. Viñas también contribuyó eficazmente á que la concurrencia pasase por alto lo insulso del libreto, y se riyese á carcajadas.

La guardia amarilla puesta en escena en una función de tarde, estaría en su lugar; pero en una función de abono pondrá siempre en peligro los intereses de la empresa.

Porque apreciamos al Sr. Viñas, nos expresamos así: con franqueza.

Funciones para hoy, domingo

A las tres de la tarde, con rebaja de precios:

- 1.º La marcha de Cádiz.
- 2.º Rifa de doce preciosos juguetes.
- 3.º Los africanistas.

A las ocho y media de la noche:

- 1.º La revoltosa.
- 2.º La guardia amarilla.
- 3.º La fiesta de San Antón.

En los jardines

Programa de las obras musicales que ha de ejecutar la banda municipal en el paseo de hoy, de tres á cinco de la tarde:

- 1.º *La gracia de Dios*, pasodoble.
- 2.º *Final tercero de «Poliuto»*, Donizetti.
- 3.º *Ojos de cielo*, tanda de walses; T. U. Rodríguez.
- 4.º *El Campamento*, fantasía militar; N. N.
- 5.º Pasodoble.

Si el día sigue lluvioso tocará en la plaza.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	755'5
Idem id. al nivel del mar	759'5
Temperatura al aire libre	12'6
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	13'4
Idem id. id. (al sol)	13'8
Idem mínima (á la sombra)	10'2
Idem idem por irradiación	-9'8
Dirección del viento	S.
Estado del cielo	Lluvia
Lluvia en milímetros	0'0

TELEGRAMAS

Servicio de "La Concordia" de Vigo

Madrid 21.

Silvela y Weyler

La Reforma acoge hoy un rumor que ayer propalaron los silvelistas, tratando de desprestigiar al general Weyler.

Afirma que el ex capitán general de Cuba, á raíz de su regreso á la Península, cuando el Sr. Silvela hacia los primeros trabajos para reorganizar el partido conservador, le escribió una carta ofreciéndole su concurso y su apoyo incondicional.

El jefe de la Unión Conservadora, según la versión del diario silvelista, no aceptó los ofrecimientos del general Weyler.

Dúdase de la veracidad de este hecho, suponiéndose que *La Reforma* se propone, por ese medio, hacer daño al marqués de Tenerife.

No de otra manera se explican las recientes declaraciones que hizo el aludido general, censurando al Sr. Silvela y atacando su política.

Los indultos

El ministro de la Guerra ha hecho algunas aclaraciones acerca del indulto que se proyecta conceder á los prófugos el día del santo del rey.

Dicho indulto es completamente idéntico al que se otorgó hace poco tiempo.

Se exceptuarán tan sólo aquellos mozos que debían servir en Ultramar, los cuales serán destinados á la guarnición de Canarias.

Los reclusos del penal de Ceuta han redactado una solicitud que elevan al Gobierno, pidiendo rebaja ó remisión de sus condenas, en atención á los trabajos que han realizado en las obras de fortificación de aquella plaza.

Los penados que coadyuvaron á dichas obras han merecido, que en la orden de la plaza se consignase el agradecimiento del general por el servicio prestado.

La instancia de los peticionarios de indulto ha sido informada favorablemente por los jefes de Ceuta.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 24, 10 n.

Indulto á los anarquistas

Los señores Azcárate y Salmerón han visitado al jefe del Gobierno interesándose por que el indulto que se concede por el santo del rey comprenda á los anarquistas presos en Monjuich.

Manifestóles el señor Sagasta que no habia posibilidad material de revisar los procesos; pero que influiría para que fuesen incluidos en el indulto general rebajándoles sus condenas.

Madrid 21, 10 n.

El obispo de Oporto

Ha fallecido el Cardenal obispo de Oporto.

Su muerte ha sido muy sentida, pues gozaba de generales simpatías por sus virtudes y caridad evangélicas.

Los funerales revestirán extraordinaria solemnidad.

Madrid 21, 10 n.

La enfermedad del Papa

Telegramas de Roma dicen que Su Santidad guarda cama por efecto de un resfriado.

Aun cuando la enfermedad no es grave, no ocultan sus temores las personas que le rodean, en atención á la edad avanzada del Santo Padre.

Madrid 21, 12 n.

Los carlistas

Noticias recibidas de Paris dicen que, tanto en Francia como en Inglaterra, se nota gran movimiento entre los partidarios del pretendiente.

No falta quien asegure que Don Carlos solo espera ocasión oportuna para lanzar sus huestes al campo.

Madrid 21, 12 n.

Los prisioneros españoles

Apesar de la ansiedad que reina en todas partes por conocer el resultado de las gestiones del general Ríos para conseguir la libertad de nuestros soldados, no se han recibido aun noticias particulares ni oficiales.

Atribúyese el silencio de los corresponsales á la severa censura que ejercen los yanquis con las noticias telegráficas que se comunican desde Filipinas.

Madrid 21, 12 n.

La reparación de Filipinas

El Gobierno de los Estados Unidos ha acordado que se celebre subasta para la repatriación de los prisioneros españoles en Filipinas.

Serán admitidas las proposiciones de armadores y compañías extranjeras.

Madrid 22, 1 m.

El señor Montero Ríos

Ha llegado sin novedad á Barcelona el presidente del Senado, acompañado de sus hijos y del señor marqués de Riestra.

Permanecerá allí algunos días, como ayer telegrafíe.

Madrid 22, 1 m.

Conflicto en puerta

Con motivo de la cuestión de Samoa, la prensa alemana censura á Inglaterra y aconseja al Gobierno que no pierda de vista este asunto.

Alemania debe estar prevenida y dispuesta á sostener sus derechos y su influencia en Oriente.

Madrid 22, 1 m.

Los Estados Unidos

Cablegramas de Washington comunican que el Gobierno de la república norte-americana, de acuerdo con McKinley, ha resuelto crear un nuevo departamento colonial.

Se encargará de la Dirección y administración de las nuevas colonias y estudiará las reformas que han de implantarse en Filipinas.

Madrid 22, 1 m.

Más repatriados

Ha zarpado de Cienfuegos con rumbo á España el trasatlántico *Ontoria*.

Conduce el batallón de Alava y las fuerzas de la comandancia de la Guardia civil de Santi-Espiritus.

Madrid 22, 1 m.

Polavieja en palacio

Ha estado á cumplimentar á la Reina Regente el general Polavieja.

La entrevista ha sido corta, sin que se tratase en ella de la cuestión política.

Así lo dijo el general á los periodistas cuando salió de palacio.

Madrid 22, 1 m.

La minoría republicana

Hasta que se publique el decreto convocando las Cortes, no celebrará su anunciada reunión la minoría republicana.

Entonces acordará si debe abandonar el retraimiento y tomar parte en los debates parlamentarios.

Madrid 22, 1 m.

Otras noticias

Los insurrectos han derrotado las tropas del presidente de la república de Bolivia.

Ayer ha quedado firmado el indulto general del santo del Rey.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 interior	56'45 por 100
Idem	Idem pequeños. 60'10
4 por 100 exterior	Idem grandes. 63'75
Idem	Idem pequeños. 63'50
Idem amortizable	Idem grandes. 67'55
Idem	Idem pequeños. 67'80
Billetes de Cuba 1886.	53'05
Idem 1890.	46'90
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100, 90'65	
Idem de Filipinas al 5 por 100.	68'45
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, 106'25	
Idem id. id. al 4 por 100, 103'25	
Acciones del Banco de España; 393'00	
Idem de la Tabacalera, 227'50	
PAPEL S/ EL EXTRANJERO	
Paris, á la vista, 30'70	
á 8 d/v.	00'00
Londres, á la vista, 00'00	
á 8 d/y.	00'00
á 90 d/t.	00'00
FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO	
Paris, 4 por 100 exterior, 48'75	
Londres, 4 por 100	00'00

Cultos

Santos de hoy

La Sagrada Familia, Anastasio, Vicente Español y Victor.

Santos de mañana

Clemente, Ildefonso y Margarita.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»
Progreso, 42, bajos.

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS
Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Cofiacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.
Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores solidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE—2, PEREIRA, 2—ORENSE

¡Cincuenta por ciento!

DE ECONOMÍA
EN LOS APARATOS DEL GAS ACETILENO

Sistema VALCARCE

Está ya terminado el estudio de un nuevo modelo de aparatos para la luz del acetileno que es la última palabra en el desarrollo de esta industria. Sólo se tarda en cargarlo dos minutos exactamente, y esto una vez á la semana; no ensucia el suelo ni las manos ni hay que andar sacando tanta lechada como en otros sistemas. Por un sencillo funcionamiento automático el aparato se rige á sí solo durante una semana, y avisa por medio de un timbre una hora antes de terminarse la carga; de suerte que se renueva en dos minutos sin interrumpir el alumbrado. No tiene mecanismos que puedan descomponerse, y en tal caso, es de sencillo arreglo.

Cuesta 50 pesetas el modelo núm. 1; el 2, 100, y así sucesivamente 50 por 100 menos que todos los modelos de otras casas; presta mejor servicio y para mayor número de luces.

El carburo de calcio, que todos venden en España á 5 reales, nosotros lo cedemos á 4, y pronto lo daremos á 3 reales sólo á los llevadores de nuestros aparatos.

Se tardará unos días en empezar la fabricación mientras se arreglan algunos asuntos de la Sociedad Valcarce y Compañía, que venderá estos modelos.

Se dan mil pesetas de prima al que presente un modelo mejor, extranjero ó nacional, que sea sencillo, barato y seguro, en mayores proporciones que el nuestro.

Se admite un socio con 3.000 pesetas para mejor desarrollo de esta industria, garantizando el 100 por 100 anual.

Recibe encargos y hace presupuestos en el Barco de Valdeorras

DON MANUEL VALCARCE LÓPEZ

6—5

ANDRES PERILLE — FERRETERÍA — VIDRIOS — CURTIDOS

Frente al Seminario. — 49-PROGRESO-49 — Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL

SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

J. PACHECO

FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo.—J. PACHECO—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç. 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14